



Mi Universidad

Ensayo

Miriam Guadalupe del Ángel Alejo

Parcial: I

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Semestre 2B

Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025

ENSAYO

A lo largo de la historia de la medicina se ha visto envuelta en un variedad de técnicas en cuanto a los procesos de salud y enfermedad dirigiéndose así, las personas por varios enfoques para encontrar la cura, esto va dependiendo de su cosmovisión tales como la medicina tradicional, la medicina alternativa y la biomedicina. Es ahora de abarcar sobre problemas de salud como el empacho y el micentoma los cuales lo han ligado con diferentes divinidades en la época mexicana y que actualmente existen todavía, extendiendo así una investigación histórica en la cual se ha percado sobre las figuras prehispánicas de diferentes animales y como se menciona se ha encontrado dioses como Tláloc el cual se relaciona con las enfermedades de retención de líquidos por ejemplo la cirrosis hepática, insuficiencia renal entre otras. Cabe mencionar algunos de los autores que han ayudado a estas investigaciones, como lo son Roberto Campos Navarra y María Luisa Corona en cuanto el empacho como se ha aprendido casi siempre es provocado por indigestiones, y desde siempre mencionan que se han utilizado plantas medicinales para curarlo e incluso rituales y en la mayoría de las veces es realizado por los viejitos de ese lugar o alguien que ya sabe de esto principalmente los indígenas. Esto nos quiere decir que ha venido de años, tratándose de estos temas culturales dentro de la sociedad y es por eso que se necesita la antropología médica por que nos es de mucha utilidad para ver como cambian los distintos patrones y prácticas en la medicina con un enfoque cultural, esta disciplina se la debemos a un sin fin de autores que ayudaron a acuñarla y que surgió hace mucho tiempo desde Roma con los griegos y romanos así como los que se aventuraron en busca de como se comportaba los diferentes pueblos, como Ángel Palerm la historia de la etnología, hasta que se llegó a otras regiones, y también es importante mencionar a Eduardo Tylor en Inglaterra, Francisco Boas Estados Unidos y Ernesto de Matilio en Italia, pero no menos importante en México el reconocido padre de la antropología Manuel Gamio. Karl Max y Frederick Engels en 1847 con sus manifestaciones comunistas, y hubo en una época que la antropología la consideraba que no valía la pena colocándolo en un lugar oscuro y cambiando el pensamiento sobre esta ciencia, no fue hasta entonces que Norman Scotch, quien introdujo la antropología médica, la cual lo vinculaba con la enfermedad, el hombre y el accidente es así que la medicina se enaltece. Es importante hablar sobre William Rivers de su obra "medicina, magia y religión" en la cual hace énfasis sobre la magia y la religión en procesos de salud enfermedad, aliniando los siguientes términos que uno no se puede separar del otro ya que nos hace ver la importancia que tienen ambos para entender estos procesos, en cuanto a lo mágico y religioso de las diferentes culturas de la América prehispánica,

empezando que antes se era panteísta ósea enfocándose demasiado a la naturaleza y politeísta que se adoraba a muchos dioses que se les consideraba tanto buenos los cuales nos proporcionaban salud, como malos más era la enfermedad o las desgracias. Un ejemplo son las concepciones de la cultura andina que más se vinculaba con los elementos de la tierra las cuales eran expresados a través de creencias o mitos y que dividían al mundo en varias partes desde los vivos, los muertos, los dioses y así construían la génesis del universo mesoamericano, pero esto dependía de la cultura si eran aztecas o eran mayas por decir los aztecas tenían al cielo y al inframundo, mientras que la otra cultura eran representados por árboles y los dioses los cuales vinculaban a la tierra y el cielo de acuerdo a sus creencias. Cabe recalcar que aquí cada uno tenía algo que lo representaba el pavo el cielo, ciervo la tierra y un pescado obvio se refería a lo acuático. Y nosotros los seres humanos como en muchas ocasiones en cuentos o historias se nos refieren al maíz, pero como puede suceder este suceso ya que eso pensaban que por eso se podría trabajar la tierra. Otros pensaban que giraba en torno a su propio universo, pero cada una de estas culturas, pues se encontraban y es así deidades importantes Quetzalcóatl y Kukulcán eran la serpiente, pero en distintas culturas es así recalcar la relevancia entre las cosmovisiones de las diferentes culturas, así como en la actualidad que cada uno se dirige según su forma de ver la enfermedad y la salud y que en un punto de unión. Es por eso que la antropología médica desde su creación ha buscado relacionarse con los diferentes procesos de la sociedad ya que busca que como profesionales de la salud tengamos ese enfoque biopsicosociocultural, y entender así que el ser humano es muy complejo y que también se deben tomar en cuenta sus pensamientos y costumbres y juntarlo con la medicina ya que en ocasiones nos podría parecer diferente, también por eso al atenderlo debemos comprenderlo y brindarle una atención médica integral, sistemática, preventiva y personalizada la cual como dice varios autores como Baldarrain apoyan a la antropología médica para la formación de nuevos médicos, pues en si como un campo en el cual todos los profesionales de la salud pues seamos capaces de afrontar con los conocimientos que se han logrado obtener hacia los problemas que se llegaran a presentar, en si esta ciencia busca de otra manera satisfacer a la humanidad al igual que en la medicina, esto se realiza por la búsqueda del origen de las enfermedades, es también interdisciplinario por que se relaciona con un sin fin de disciplinas las cuales nos ayudan a analizar el proceso de salud y enfermedad de las personas interfiriendo con todos sus factores de cada una de las personas. La antropología médica es esencial e indispensable para que se adquieran conocimientos de la cultura mediante la integración de esta ciencia en las ciencias de la salud

mediante novedosos contenidos de cómo actuar como médico y así poder proporcionar una buena asistencia médica. Alientando así a los estudiantes de medicina apropiarse de los diferentes modelos en cuanto a la salud y así tener un pensamiento integral y de cómo sobrellevar las enfermedades que se presenta, en dichas regiones y comunidades proporcionando una atención integral a todos.

Bibliografías

1. Beltrán, G. A. (1955). Nace la Antropología Médica. *Programas de salud en situación intercultural*, 2ed. 1980, 13-34. Obtenido de file:///C:/Users/guada/Downloads/uq6J6cMwZU2HII0INvmc-Nace_la_Antropología_Médica.pdf
2. Espinosa Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235. Obtenido de <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
3. Frisancho Velarde, Ó. (2012). Concepción Mágico - Religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta Médica Peruana*, 29(2), 121-127. Obtenido de <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechevarría O., Montaya Riva J., Beltrán Moret M. y Marcellys y Caballero Herrera (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesionales del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 702-703. Obtenido de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014